

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales. Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración. Calle de Zamora, núm. 24. TELÉFONO, 16. Periódico de la tarde. Dos ediciones diarias. FRANQUEO CONCERTADO. 25 números 75 cts.

Aceña de rio: Se arriada la llama en término de Salvatierra de Tormes, con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto todos los días de diez de la mañana a las dos de la tarde en la calle del Doctor Bisco, 40, principal, Salamanca.

Las verduleras prudentes

Las castañeras picadas, lleva por título uno de los salafinimos sainetes del picareano don Ramón de la Cruz; nosotros podríamos hacer otro no menos chistoso y entretenido, que se intitulara: Las verduleras prudentes.

Porque en efecto, este gremio salamanquino de vendedoras que se ha hecho más famoso por sus dichos que por sus hechos, y en el cual parece que se hallan vinculadas la gracia y el donaire, siendo ya tradicionalmente temidos sus atrevimientos de lengua y de manos, está alborotado gremio, decimos, acaba de dar una lección de buen sentido y de prudencia al Ayuntamiento.

Para ayer estaba anunciada la subasta de los puestos de verduras en el mercado nuevo; acto que se hubiera convertido probablemente en una lucha encarnizada, dando al local el aspecto de un campo de Agramante ó aquí más propiamente de una plaza de verduras, si las verduleras no lo hubieran evitado por sí mismas.

Estas, puestas previamente de acuerdo, se habían presentado en colectividad el día anterior ante el señor Alcalde, para suplicarle que no se verificase la anunciada subasta, y que se repartiesen por sorteo los puestos de verduras entre las que los habían solicitado.

Claro es que el Alcalde señor Mirat, oyó con agrado la petición y con poco disimulado regocijo los chistes y acurrencias con que verbalmente se formuló, prometiéndole recabar de sus compañeros la autorización precisa para suspender la subasta, cosa que debió conseguir fácilmente, aunque en realidad la subasta estaba ya de hecho suspendida.

Y así fué en verdad, puesto que ayer en lugar del acto anunciado, se verificó el sorteo, siendo adjudicados los 48 puestos de verduras existentes en el Mercado entre 53 verduleras que aspiraban á obtenerlos, sin que se alterase el precio de arriendo 0'25 ptes. diarios de cada uno de ellos, y sin que hubiera pujas, ni rencillas, ni insultos ni tirones de pelo, aunque no faltaron ni vocablos expresivos ni animación bullanguera.

Lo ocurrido con los puestos de verduras sería de desear que se repitiera con los demás y posible es que así suceda; pero con lo acontecido basta y sobra para que el Ayuntamiento se convenza de la verdad que encerraba nuestro artículo de hace pocos días, titulado «Mal sistema», y de que nosotros estábamos en lo cierto al criticar considerándolo como funesto el procedimiento adoptado á última hora de adjudicar por subasta los puestos del mercado municipal.

Si todavía hay medio de hacerlo, las subastas anunciadas, deben indudablemente ser suspendidas; y en otro caso, los industriales y revendedores á quienes interesan debían imitar el ejemplo de las vendedoras de verduras; que si no siempre hablan con corrección y comedimiento, en la ocasión presente han procedido con la mayor prudencia, poniendo á salvo sus propios intereses.

Correo de Madrid

Madrid 25.

Vacaciones parlamentarias. Después de la sesión del Congreso se reunieron los ministros en el despacho del presidente, cambiando impresiones sobre la marcha de los debates.

Acordaron, en principio, que las vacaciones de Semena Santa duren desde el día 4 del próximo mes, Domingo de Ramos, hasta el 13 siguiente.

Felicitaciones á Moret

La plana mayor del partido liberal y casi todos los senadores y diputados que forman las minorías del Congreso y del Senado, visitaron ayer al señor Moret en

su domicilio particular, para felicitarle por su discurso del día anterior.

La minoría republicana. Hasta mañana viernes no se reunirá la minoría republicana del Congreso para acordar la línea de conducta que ha de seguir con motivo de la manifestación del domingo.

La manifestación. Anoche el senador republicano hablaba ante algunos periodistas de la proyectada manifestación y decía: «Todo me sale bien; pues el Gobierno me ayuda. Parece que tengo mascota.

El Gobierno se ha constituido en sociedad aseguradora de la manifestación, porque si gana fracasa, todo el mundo se lo explicará como cosa muy natural, dada la actitud y medidas adoptadas por el Gobierno.»

Luego habló el señor Sol y Ortega de concesiones y recomendaciones hechas por el Gobierno á determinados elementos y entidades para que no contribuyan á la manifestación.

El senador por Guadajara añadió: «Esto y la anulación de las elecciones realizadas por los elementos obreros para representarlos en la Junta local de reformas sociales y la convocatoria rápida de éstos para que voten el domingo próximo sus nuevos mandatarios en dicha junta precisamente, desde las doce á las cuatro de la tarde, serán motivos más que suficientes para que el público y España entera se expliquen y justifiquen el fracaso posible de la manifestación, autorizada para las dos y media de la tarde del propio domingo.

Por esto he dicho que quedo profundamente agradecido al Gobierno que con sus actos me hace los oficios de Sociedad aseguradora.

El Círculo Mercantil. Reunida anoche la Junta de gobierno de esta Sociedad para deliberar, entre otras cosas, sobre la conducta que debería seguir el Círculo en el act que se proyecta para el domingo 28 de los corrientes, al cual ha sido invitado, se acordó suspender la manifestación por el aspecto de moralidad que presenta como bandera. Pero respetando todas las opiniones y entendiendo algunos que el acto puede revestir carácter político, la Junta se abstuvo de concurrir oficialmente.

Marqués agredido. Ayer por la mañana fué víctima de un odioso atentado el marqués de La Laguna, mientras se encontraba oyendo misa en la capilla de su palacio de Baeza.

El marqués entró en la capilla acompañado, como siempre, por su mayordomo. La entrada en aquel lugar es pública, y así á nadie le extrañó que penetrara en el local un individuo, de aspecto miserable, que fué abriéndose sitio poco á poco, hasta llegar junto al marqués.

Con grandes precauciones, pues nadie lo advirtió, escó del bolsillo un puñal y con él le asestó un golpe en la espalda al marqués, el cual cayó al suelo, derramando gran cantidad de sangre por la herida.

El criminal, con la confusión, pudo escapar, y la benemérita le busca ahora.

El desgraciado marqués ha sido visitado, creyéndose que de un momento á otro fallezca.

Las obras del corte de Tablada. Esta tarde, á las cuatro, inaugurará el Rey en Sevilla, las obras del corte de Tablada.

Al acto asistirán además de los Reyes, el ministro de Fomento, las autoridades y delegados de las corporaciones más importantes de aquella población.

Don Alfonso no dará la orden de que comiencen los trabajos hasta que lleguen doce trenes cargados de los escombros de los terraplenes.

Estos trabajos de inauguración se efectuarán desde los Huertos á el Betán.

El conflicto de Oriente. Las negociaciones emprendidas por las potencias, han fracasado completamente. Austria ha contestado á Inglaterra, que no puede admitir ningún proyecto de mediación.

Nueva fórmula. Entre los gobiernos de Londres, París y San Petersburgo, han hallado una nueva fórmula de transacción.

Este texto ha sido transmitido ya á Viena. Todavía no se conoce la impresión del barón de Aehrenthal.

La movilización austriaca. La flota austriaca ha recibido la orden de estar preparadas para salir al primer aviso con pliegos cerrados.

Numerosos telegramas dan cuenta de los movimientos de tropas. La situación va empeorándose por momentos.

Ha empezado la guerra? En Roma circuló anoche el rumor de haberse roto las hostilidades entre Austria y Servia en la frontera de ambos países.

Copla del día

Una Escuela en Bilbao, que no en Sevilla se hará de tauromaquia ó de torero, lo cual que me sorprende y maravilla, pues pesé á mi deseo, la razón del lugar no se me alcanza. ¿Serán de las casas de la villa el material que exige la enseñanza?

DE MOMENTO

Gregorio Martínez Sierra es un poeta. Y ha llevado el teatro un poema de amarguras: una casa que se viene abajo, ¡apuntada, no por el dinero que sobra, sino por las amarguras que nunca faltan á cada cual. Y he hecho una cosa desprovista de perardías técnicas, de teatralerías ridículas, pero fuerte en emociones.

Simó Baso, protagonista de la obra, está sencillamente estupendo. No creo que se pueda sacar más jugo al papel de un pobre indiano, que fiado de luchar á trompuzco con la miseria, allá en América, torna á su hogar y encuentra á sus hijos corroidos de las más torpes pasiones. No estoy, sin embargo, conforme con la moraleja de la obra. Los hijos deben abandonar al padre porque él, porque tiene que ser, porque le manda la vida, porque entre la mujer amada y la familia dejamos á esta para unirnos con aquella. La lógica de los veinte años no es,afortunadamente, la de los cincuenta. Nuestros padres abandonarían á los suyos por la misma razón por la cual les abandonamos nosotros. Pero luego nos en todos nosotros, se desata y muerde. Lo otro es un convencionalismo, de moral de señorita modosa, pero absolutamente falso.

La compañía de Lara está muy bien en La sombra del padre. Hasta Paga, ese desabridido, petulante y mediocre Fuga, tiene acierto en algunas ocasiones. Seauce casi bien de tablas adentro. A mí que no me gusta casi nunca, que me parece hoy encarnizado con su figurilla pretenciosa, me arrancó aplausos anoche. Inimitable la señorita Ortiz. Y ¡gracias, fresca y vivarachita, como siempre, esa monada encantadora de las señoritas Pardo.

Al salir del teatro, me emparejé hasta la calle de Alcalá con Martínez Sierra. Mi hombre estaba satisfecho. Y á mí me tocaba algo de la satisfacción del amigo poeta. Allí hay poesía, no palabras. Una poesía mansa, dulce, sin violencias, la musa de ese hombre bueno y leal que ris siempre y que cuando llora, llora también.

José Sánchez Rojas.

Don Cesáreo Blanco

Según noticias que llegan á nosotros de Villavieja, ha fallecido en Madrid, víctima según se cree, del tifus, el hombre ilustre que llevó aquel nombre y que era hijo de aquel pueblo, con la circunstancia tristísima de que el día antes había sucumbido también en su misma casa un hermano que vivía con él, don Laureano Blanco.

Fuó don Cesáreo en vida el orgullo de su pueblo, porque apenas terminada y con estrechez su carrera eclesiástica é ingresado en el Ejército, supo ir paso á paso ganando honores y jerarquías hasta llegar al número 1 del escalafón del clero castrense, y una vez recibido de doctor en Derecho en Filipinas, desempeñó el cargo de auditor secretario del vicariato general, hallándose en la actualidad ya retirado. Era persona cultísima y fina, orador simpático y elegante, sencillo en el trato, afable quizá en demasía y caritativo y limosnero sobre todo entre su familia y entre los pobres de su pueblo. Este recordará, como su último acto, el reparto solemne de seiscientos prendas entre boinas y donativos hecho á los niños de las escuelas en Agosto último durante los festejos de la feria, del cual se dió cuenta por entonces en este diario en una de las correspondencias de Villavieja.

Hombres como este, nacidos solo para el bien, no debieran morir nunca, y así lo siente su pueblo natal á quien la redacción de este periódico acompaña en el sentimiento, así como también á la familia del finado y á la de su hermano don Laureano.

Cosas de la calle

Intentó de suicidio. Ayer mañana, de siete y media á ocho, vió uno de los sepultureros en el camino del Cementerio, en el sitio llamado El Calvario, un hombre que daba señales de hallarse enfermo. Para que le fuesen prestados algunos auxilios, avisó á la inspección municipal, presentándose uno de los guardias en el sitio que citamos.

El individuo, que se llama Adrian Cascón, natural de Montfort, pueblo de la Sierra, de 64 años de edad, fué trasladado en un coche á la posada del Rincón, donde se hospedaba hace unos doce días. Al notar la dueña del establecimiento que el Adrian tenía manchadas las manos de sangre, alarmada, denunció á los agentes de autoridad en el estado en que se había presentado en la casa su huésped. Dióse conocimiento del hecho al Juzgado quien se personó en la casa á los pocos momentos y el médico de la Casa de Socorro señor Pascua, quien reconoció el Adrian apreciándole una herida punzocortante en el costado izquierdo de alguna gravedad.

Interrogado el herido manifestó que la lesión se había sido producida en un portal de una casa de lenocinio del barrio de los Milagros, de cuya casa no recordaba las señas. Practicadas las oportunas diligencias por el Juzgado, comprobóse la falsedad de estas manifestaciones, por cartas dirigidas al Juez y familia, las que comprueban se trata de un intento de suicidio.

Robo en Barruecopardo

Entre las composiciones sueltas que seguramente pasarán á la posteridad como modelo de inspiración y armonía, figura la «Fantasía morisca».

Supóngese que los cacos debieron de entrar por una escalera que dá á la calle independiente de la entrada de la casa, por cuyo motivo y por estar dicha habitación muy retirada de la en que dormía la familia. Hasta ahora no se ha dado con los autores. Presidieron el duelo los señores Encina y Ascárate.

Las retribuciones á maestros. Por Real orden de Gobernación se dan estas disposiciones:

1.º Que los Ayuntamientos, que tengan consignadas en sus presupuestos las retribuciones, y las satisfagan del recargo del 16 por 100, no pueden exigir las de los padres de los niños pudientes. 2.º Que solamente podrán exigir este abono en el caso de que, así lo determine el convenio, y no se abonen con cargo á dicho 16 por 100, ó en el de no constar el contrato y reclamar el maestro la intervención del Municipio. 3.º Que deberá procurarse por todos los medios, que los Ayuntamientos, que no hayan celebrado convenio de retribuciones con los maestros los celebren para llevar la normalidad al percibo de un emolumento, al que tiene perfecto derecho el

Una rísa. Por cuestiones de veracidad riñeron anoche en la calle del Aire Braulio Andrés Martín y Regina Fernández, habitantes en la calle de la Rosa, número 13.

De las palabras pasaron á los hechos, resultando heridos el Braulio, en la cabeza y su agresora en la cara, siendo curados en el Hospital de San Juan de Dios.

Accidente. Ayer tarde en la carretera de Santa María se le espantó á dos individuos de Palabravo la caballería que montaban, siendo despedidos á alguna distancia.

Resultaron con varias heridas, siendo curados por el médico de la Casa de Socorro señor Pascua. Fueron trasladados en un coche á citado pueblo.

El maestro Chapi. Ayer mañana á las seis falleció en Madrid, víctima de un colapso cardíaco, el ilustre compositor Ruperto Chapi.

El entierro del cadáver del aplaudido autor se celebrará esta tarde á las tres y la fúnebre comitiva pasará por delante de los teatros de Elava, Apolo, Zarzuela y Real, recibiendo cristiana sepultura sus restos mortales en la Sacramental de San Justo. La Sociedad de Autores organizará el entierro y costeará los gastos que el mismo origine.

Las cintas del féretro serán llevadas por los señores siguientes: Don Miguel Ramos Carrión, por los autores.

Don Tomás Bretón, por los compositores de música.

El tenor señor Berges, por los artistas líricos. Los señores Arraqui y Aruej, por las empresas teatrales.

El señor La Riva, por la Sociedad de Actores. El señor Marquina por las bandas militares.

El señor Manrique de Lara, por la Prensa musical y el maestro Vila, por los profesores de orquesta.

El señor Manrique de Lara, por la Prensa musical y el maestro Vila, por los profesores de orquesta.

Don Ruperto Chapi nació en Villena (Alicante) el 27 de marzo de 1851; ingresó en 1867 como alumno del Conservatorio de Madrid en la clase de piano y en la de armonía del señor Galiana, obteniendo en el concurso de 1869 el premio de esta asignatura.

En este año ingresó en la clase de composición del maestro Arrieta, alcanzando también el primer premio en 1872.

Poco antes había sido nombrado músico mayor de Artillería, plaza que desempeñó hasta 1874, en que salió para Roma como pensionado de número de la Academia de Bellas Artes, premio que obtuvo por oposición y por unánime voto del Jurado.

Allí en este puesto acrecentó su nombre enviando obras brillantísimas como «La Hija de Jefe», «La muerte de Garcilago» y otras.

Entre los éxitos más grandes alcanzados por el gran maestro en la zarzuela nacional, se cuenta el de «La Tempestad», cuyo estreno se verificó el 11 de marzo de 1882; y á su fué mayor todavía el obtenido en diciembre de 1887 con la zarzuela del señor Ramos Carrión «La bruja».

Telegramas de la mañana

Una mujer carbonizada. Dicen del Ferrol que una vecina de Baldomiro, llamada Filomena Soto, que hacía cinco días que no salía de su morada, ha sido encontrada en ella al descorajar la puerta varios vecinos, extrañados de no verla por el pueblo, completamente carbonizada.

El tifus en Madrid. En el hospital de San Juan de Dios existen 476 enfermos: 341 hombres y 135 mujeres.

De los primeros han fallecido cinco, y de las segundas tres.

Han sido dados de alta dieciséis enfermos.

La pensión de la viuda de Zorrilla. El diputado señor Llorens ha formulado voto particular en la proposición por la cual se concede una pensión de seis mil pesetas á la viuda del ilustre poeta castellano, don José Zorrilla.

Pide que se reduzca á dos mil pesetas, y que ésta des de pensiones se haga extensiva á las viudas de los militares que fallecieron en las colonias.

El cadáver de Chapi. La Sociedad de Autores dramáticos, reunida anoche, acordó hacerse cargo del cadáver de Chapi.

Mañana se verificará el entierro, si bien se hacen gestiones para demorarlo hasta el domingo, para quitar gente á la manifestación.

La reina Cristina ha enviado el pésame á la familia del célebre músico.

La corrida de ayer. La corrida celebrada ayer ha sido un éxito. Los toreros, como los toros, cumplieron.

Sobresalió en su faena Machaquito.

El entierro de un alumno. El alumno interno señor Cardenal, que falleció del tifus, fué conducido ayer á la última morada.

Presidieron el duelo los señores Encina y Ascárate.



Crónicas ledesminas

Como hoy no faltan noticias que comunicar desde esta villa a los lectores de El Castellano...

El Ayuntamiento ha recibido una carta del señor Ariño, en que este le comunica que renuncia por ahora a su propósito de adquirir la propiedad de los estudios del ferrocarril secundario de Salamanca a Ledesma...

Ya se tiene aquí noticia de que muy en breve se enviará a la jefatura de obras públicas el presupuesto para la comprobación de los estudios de ese ferrocarril. Hecho esto, el Ayuntamiento de Ledesma, hará inmediatamente el necesario depósito y el ministerio de Fomento ordenará en seguida la venida de los ingenieros que han de practicar aquel trabajo.

Ayer se hizo en las cercanías de esta villa la recepción oficial de los dos últimos trozos de la carretera de Fonfría conforme anunció El Castellano.

Este suceso ha hecho recordar a los ledesminos lo que ocurre con otras carreteras que interesan del mismo modo a esta comarca, y se han hecho comparaciones que como siempre resultan odiosas. La carretera de Fonfría se ha estudiado y construido en pocos años, y la de Salamanca a Fermoselle está solo hecha a medias desde hace 50 años. Pero Zamora tiene un Requejo, y aquí...

Sin embargo, todavía debemos estar de enhorabuena, pues al fin en estos días se ha subastado la construcción del segundo trozo de los comprendidos entre Ledesma y Fermoselle. Loado sea Dios!

También sabemos que han comenzado ya las obras del quinto trozo que pertenece a la provincia de Zamora. Otra prueba más de que por allí anda la mano del activo diputado antes dicho.

La Diputación de este hospital ha devuelto a la Junta provincial de Beneficencia, las cuentas de aquel establecimiento, relativas a los años 1905, 1906 y 1907 con la contestación a los reparos hechos por la misma. La contestación, según nuestras noticias, se reduce a aclarar ciertos conceptos, confesando en lo relativo a otros que la Diputación no posee datos ni documentos con que justificar determinadas partidas.

Ya se dice que esa Junta, dándole ahora un extraño giro al asunto, devolverá a esta Diputación mediante una solicitud, las cuentas de que se trata, para que sean hechas de nuevo y en forma tal que no puedan ser reparadas en lo más mínimo.

Asigúrase que la Diputación ha suscrita ya la solicitud de referencia llevada de su único deseo de normalizar la administración del hospital, sin causar a nadie la menor molestia.

Hay que advertir en elogio de los diputados actuales, que la mayoría de estos no formaban parte de la Diputación en los dos años primeros a que las cuentas se refieren.—El correspondiente.—Ledesma, 25 de Marzo de 1909.

La provincial de Instrucción pública. Acuerdos tomados en la sesión última: No acceder a la petición del pueblo de Gomeigo, de que se le suprima la única escuela que tiene. Que se reconozca por el señor Arquitecto provincial el nuevo edificio construido en Perea para escuela de niñas, y que mientras no tengan local en condiciones, permanezca la escuela cerrada. Se enteró del informe favorable que dan tres médicos del estado mental del maestro de Valdesangui, dando por terminado el expediente. Se designó una Comisión compuesta de don Gonzalo Sanz, don Jesús Sánchez y don Lorenzo Niño, para que visiten e inspeccionen las escuelas de la capital. Mandar el expediente de la fiesta escolar a la Junta central.

algunos de ellos, quiero reconocer de buen grado su título de neutro, y hasta pasarme al campo de la neutralidad, en el cual, dado su buen criterio, nos pondremos seguramente de acuerdo completo.

Conseguido ya esto en gran parte, se ha probado su imparcialidad y que el apasionamiento que él me disculpaba debía ser muy poco. De los puntos que se refieren al pleito, diferimos en tres, que son los siguientes:

1.º Que no hace al caso averiguar si son muchos o pocos los ingresos de la Aduana, pues lo que se trata de demostrar es en cual de los dos pueblos produce más ingresos al Tesoro y en cual por tanto es más conveniente el emplazamiento de la Aduana.

La palabra subrayada que tal vez fuera confundida con el sentido de este párrafo. Si se quiere decir que trasladada la Aduana a Vilvestre produciría más ingresos, yo creo y afirmo que por trasladarla de un punto a otro no aumentarían los ingresos ni un centimo siquiera. Si se ha querido afirmar que los vecinos de Vilvestre hacen en la Aduana mayores ingresos que los de Saucelle, lo concedo; pero ni ahora ni nunca podrá ser este argumento de fuerza alguna para pedir el traslado. Son otras muy distintas las causas y razones del emplazamiento.

2.º La mayor cercanía de Vilvestre no merece discutirse a no ser por humorada. Tratarase de establecer una feria o un mercado en esa región y yo votaría por Vilvestre, sino tenía mejor derecho Barrucopardo; pero se trata del punto más ventajoso y cómodo para las relaciones con Freixo, y mirando el mapa resulta que no es Vilvestre.

Examinó las corrientes del movimiento social y comercial, y veo a los portugueses de Freixo y sus contornos van a la barca de Saucelle para tomar en este pueblo la carretera que los conduce a las estaciones del ferrocarril en Lumbrerales ó Hierojosa, y veo a los de esta parte que se dirigen a Freixo para buscar la misma barca y camino. Resulta, pues, que en este caso especialísimo no conviene ir por el centro de Vilvestre sino escaparse por la tangente de Saucelle.

3.º El punto de importancia, al decisivo en esta cuestión de la Aduana, es la situación de Freixo con relación a los dos pueblos que la disputan, y las distancias y caminos para ir a dicha población desde uno u otro punto. Los defensores de Vilvestre han prescindido de esto en sus escritos porque no favorece sus pretensiones. Ahora confiesa mi interlocutor que efectivamente hay que atender también a los pueblos portugueses y en especial a Freixo; pero al hablar de los caminos, confiesa de que son mejores los de Saucelle.

Nada de humorada señor mío: concretemos la cuestión y vamos en serio. Los caminos desde Saucelle a Freixo son más cortos y mejores que desde Vilvestre a la citada población portuguesa.

Desde Saucelle hay legua y media, no larga, con carretera desde la barca a Freixo.

Desde Vilvestre por su barca hay tres leguas no cortas y camino malísimo en la parte de Portugal que es la más larga. Doble camino y mucho peor.

Si no está conforme con mi afirmación, yo le invito a que vayamos a verlo y medirlo, llevando los técnicos y hombres buenos que usted quiera por su parte y yo por la mía, por si la evidencia no nos pusiera de acuerdo, publicándolo en El Castellano el resultado de la excursión, que resultará sublime por aquellos arribes terriblemente hermosos en su fregalidad, por entre almendros y olivares y alguna que otra floc con naranjos y limoneros entre riscos y peñasos.

No me convencen las razones de haber omitido lo de la carretera y menos las que añade sobre esto en favor de Vilvestre; pero no todo se ha de discutir; en cambio me complace sobre manera, la buena armonía de los dos pueblos, apesar de las disputas actuales y pasadas, felicitándoles por su cordura.

Esto me mueve a proponer que imitemos nosotros su conducta, encontrándonos conformes en el tiempo de la neutralidad, sino le parece mejor como a mí, que seamos los dos parciales... de la verdad, la razón y la justicia.

PERSONALES. Ha fallecido en esta ciudad, la respetable señora doña María Agreda Pascua. Reciba su familia, y muy especialmente su hermano don Juan, y sus sobrinos, don Laureano y don Juan Isacar, el más sentido pésame. —Se encuentra en Salamanca el procurador del Juzgado de Ledesma, don Alejandro Pérez. —Con motivo de celebrar sus días de nuestro buen amigo don Tomás, ayar tuvo lugar en su casa una animada reunión a la que asistieron las más íntimas amigas de aquella y unos cuantos jóvenes, siéndoles obsequiados muy agradablemente. —Ayer fue leída en la parroquia de las Agustinas la primera proclama para celebrar matrimonio de la simpática artesana Pascua Hernández, con el joven y laborioso carpintero Claudio Alonso. —Toda se celebrará el día 18 del próximo mes de Abril.

Han salido: Para Madrid, don Fernando Pérez Taberno, don Luis Maldonado, don Gregorio H. Matías y don Ignacio Hernández Montalban. —Para Valladolid, el capitán de Ingenieros, señor San Martín y doña María de las Nieves Gómez con su hijo Eduardo.

Han regresado: De Madrid, el joven oficial del regimiento de Albuera, don Juan Reyes.

Viajero muerto

En el tren número 11, procedente de Segovia que llega a Medina del Campo a las cuatro de la madrugada, bajó anoche en dicha estación de Medina un viajero desconocido, que pidió hospedaje en la misma fonda.

En uno de los retretes de este establecimiento el viajero fué esta mañana hallado muerto, sin que se sepa por qué causa. Tampoco ha podido ser identificado.

Trátese de un sujeto de unos 40 años de edad, bien vestido y que usaba lentes. En uno de los bolsillos se le ha encontrado un pañuelo con el nombre en letras bordadas de Pepe.

LOCALES

Por la infracción de la ley de caza, ha sido denunciado por la benemérita de Tamames el vecino de esta villa, Francisco García.

Ha sido remitido para informe de la Comisión provincial de Sanidad, el expediente para la apertura de una farmacia en el pueblo de Armenteros.

Han sido denunciados al Juzgado por promover escándalo, Valentina Tejero, Carmen Castro y Juana Martín.

La Junta de Gobierno de la Ilustre y Venerable Cofradía de Jesús Nazareno establecida en San Julián y Santa Basilisa de esta ciudad ha acordado suspender por este año la procesión que con su devota imagen celebraban en la tarde del día de su fiesta principal, 28 del actual Domingo de Pasión quedando sin efecto lo citado en cuanto a esto en los carteles repartidos a los hermanos y devotos.

UN CONSEJO.—No viajeis sin llevar en vuestra maleta un frasco de «Sales de Mediana de Aragón». Véase anuncio 3.º plana.

Recaudación de consumos

Table with 2 columns: Puesto and Pesetas. Total: 1484.50

Hemos sido atentamente invitados a la conferencia que hoy a las seis de la tarde dará en el Colegio de niñas establecido en la calle de Bordadores, núm. 6, el señor Vila Nadal.

Mañana a las seis de la tarde celebrará sesión ordinaria la Academia de Santo Tomás de Aquino, disertando el académico don Carlos Roda sobre «El Correccionalismo».

A las doce próximamente de anoche, produjeron en la calle de las Viejas, un escándalo grande, un matrimonio que llevaba en el cuerpo su dosis de alcohol.

La mujer comenzó a gritar y la intervención de la Guardia municipal, a la que pidió auxilio, hizo que la cosa se apaciguara y que el marido ebrio no cometiera desmanes como por sus intenciones se deducía.

El delegado de Hacienda ha enviado al gobernador una circular referente al impuesto del 1 por 100 sobre pagos.

Arriendo

Se arrienda a pastos y labor la Dehesa de Carrascalejo de Huebra, enclavada en el término municipal de la Sagrada. Las condiciones pueden verse en casa de don Timoteo Muñoz Orea, en esta ciudad, número 4, principal, de la calle de Pérez Pujol. 1-10

En el tren que de esta ha hecho su salida a las tres de la tarde, se ha embarcado para Madrid una hermosa yegua que don Luis Maldonado regalará al señor marqués de Puerto Seguro.

GRAN REALIZACIÓN VERDAD

de calzado por FIN de TEMPORADA. GRANDES REBAJAS

A calzarse casi de balde en La Revoltosa

ESCALERILLA DE PINTO 1 Y 3 GRANDES REBAJAS

La redacción y administración de EL CASTELLANO, se ha trasladado a la calle de Zamora, número 24, a donde podrá dirigirse la correspondencia literaria y administrativa. Caster González Sánchez Corredor de Comercio matriculado y Sucesor de Elio González Sánchez, se encarga de la compra y venta de toda clase de valores del Estado mercantiles e industriales, préstamos hipotecarios y fiduciarios, créditos, descuentos, negociación de cupones etc. Avenida de Mirat, núm. 9.—Salamanca.

Cuando el bálsamo Opodeldoch. Cloroformo, esencia de eapiego y trementina fallan en los reumas, triunfa siempre el bálsamo anticéptico de Orive a la primera fricción. 2 ps. frco.

Por su sabor, consistencia y conservación ineludida es la mejor la Emulsión iodotánica fosfatada arsenical y el Jarabe Thillo. Medalla de oro en la Exposición de Zaragoza.

GABINETE ODONTOLÓGICO DE Matías Ludeña

Especialista en enfermedades de la boca y Dentaduras artificiales. Plaza Mayor núm. 15 principal

Café-Restaurant y Repostería--NOVELTY

Almuerzo, 4 pesetas.—Comida, 5. Se sirven cubiertos desde tres pesetas.

Acaban de recibirse en este acreditado Restaurant quesos de las marcas Brie, Camembert y Paumel.

Advertencia

La administración de este diario ha puesto en circulación los recibos correspondientes al primer trimestre del año actual.

TELEGRAMAS

Proyecto de Comunicaciones

Si persistiese Maura en su intransigencia respecto al proyecto de Comunicaciones marítimas, los liberales apelarán a todo para combatirlo.

La manifestación

Conviénese en que los trabajos ministeriales para hacer fracasar la manifestación del domingo, resultan contraproducentes.

Agresor capturado

Ha sido capturado en Beza el sujeto que en Granada trató de asesinar al señor marqués de La Laguna.

Los Reyes a Jerez

Mañana son esperados los Reyes en Jerez. Las autoridades locales dicen sin embargo, que no tienen aviso oficial del viaje.

¿Ruptura de hostilidades?

Circulan en Roma rumores de que se han roto ya las hostilidades entre Austria y Servia.

La manifestación del domingo

En Barcelona un diputado provincial presentó anoche una instancia pidiendo autorización al gobernador civil para realizar una manifestación el próximo domingo.

Llanada de un diplomático

El Embajador de Austria en París, ha sido llamado a Viena por su Gobierno. Coméntase mucho este hecho.

Manifestación de gracias

En Cadix se proyecta una manifestación para dar gracias al Gobierno por sus acuerdos respecto a la construcción de la escuadra.

Asuntos de Marruecos

En Fez han empezado las sesiones para las negociaciones de los asuntos comunes a Francia en Marruecos y relacionados con el acta de Algeciras.

Stolypine mejora

Comunican de San Petersburgo diciendo que el estado de salud del ministro Stolypine, es mejor.

Conferencia telegráfica

(De nuestro correspondiente señor Gándara) Número 26 MARZO

Bombas en Roma

Ayer fueron halladas en la calle de Pomerio, de Roma, tres bombas de dinamita por unos muchachos que, ignorando lo que eran, las hicieron explotar arrojándolas al suelo.

Dos de los niños resultaron muertos y otros dos heridos. Los niños en sus declaraciones aseguran que encontraron las bombas dentro de un pañuelo y que no saben quién las dejara en aquel sitio.

El entierro de Chapi

En estos momentos, 2,45 de la tarde, se está verificando el entierro del maestro Chapi.

A la carroza del féretro, siguen otras conduciendo multitud de coronas. En la comitiva figuran multitud de escritores, artistas, autores dramáticos y periodistas.

Al paso del entierro, por los teatros, las orquestas respectivas ejecutaron obras del ilustre compositor.

Un gentío inmenso presencia el paso de la fúnebre comitiva.

Los edificios de los teatros del Círculo de Bellas Artes y de la Sociedad de Autores, ostentan colgaduras negras.

Más de Chapi

Los periódicos de la mañana publican sentidísimos artículos necrológicos acerca de Chapi.

La familia ha recibido millares de telegramas de pésame, entre éstos figura uno de los reyes don Alfonso y doña Victoria.

El Ayuntamiento de Villena, pueblo natal de Chapi, en sesión extraordinaria acordó celebrar un acto de homenaje.

Preparando la manifestación

Sol y Ortega tiene ya redactada la alocución que dirige al pueblo de Madrid. Esta se fijará en las esquinas.

La Junta del Círculo Mercantil se reunirá mañana y se cree acordará asistir al acto.

Los vendedores de periódicos están haciendo una gran tirada de los discursos de Sol y Ortega para venderlos durante la manifestación.

Consejo sanitario

Mañana se celebrará un Consejo de ministros, con el exclusivo objeto de adoptar medidas de rigor, que impidan en Madrid la propagación del tifo.

Otro Consejo

El lunes próximo se reunirán también los ministros para acordar los indultos que S. M. ha de conceder el próximo Viernes Santo.

Contra unos misioneros

Continúa en Valdecañas la excitación popular, contra los misioneros redentoristas, que predicaron en aquel pueblo, asegurando que estaban muertos en espíritu los que no iban a ellos.

El gobernador civil a quién se ha dado conocimiento del hecho, propónese recurrir al Nuncio para que éste haga lo que crea procedente.

Lo de la escuadra

Se ha reunido esta mañana en el ministerio de Marina la Junta consultiva para resolver el asunto de la adjudicación de la escuadra, acordóse aceptar la proposición de la casa Vickers, con las modificaciones pedidas.

Reformas de Comunicaciones

Se han repartido entre los diputados numerosos ejemplares de la memoria en que se detallan las reformas de Correos y Telégrafos, cuyo proyecto se leerá esta tarde en el Congreso.

Con este motivo se hacen grandes elogios del señor Ortúño, verdadero autor de la reforma. Créese que estas se aprobarán antes de Semana Santa. Los correspondientes de los periódicos de provincias esperando con impaciencia para evitar las fatigas que pasan para transmitir telegramas y conferencias, cuyo número de palabras es tan variable. Un succionista de Sol El diputado republicano organizador de la manifestación del domingo, ha invitado para que asista a ella, la juventud conservadora. Esta flamante asociación se siente enojada y piensa protestar de lo hecho por el señor Sol. La cuestión balcanica Afirmase que Austria, Rusia e Inglaterra, están de acuerdo en el asunto de la anexión de la Bosnia, por la primera de estas potencias. «Le Temps», confía en que se impondrá la paz. Imp. de Almaraz y Comp.—Zamora 19



Para los franceses

Nuevas disposiciones decretadas por el ministro de la Guerra de la República Francesa...

Los periodos de ejercicios ó maniobras á los cuales estaban sujetos los hombres de las reservistas residentes en el extranjero...

Para encontrarse en una «Situación regular» y disfrutar tal dispensa ó prórroga, es preciso que dichos súbditos franceses, estén matriculados en la Agencia Consular de su circunscripción...

Esa dispensa será prorrogada mientras el reservista se encuentre en un país extranjero, pero si se volviese á Francia para pasar una temporada por lo menos de seis meses...

Las disposiciones que preceden, solo se refieren á los llamamientos en tiempo de paz. En caso de movilización, todos los súbditos franceses que residen en el extranjero...

Mercados y precios

Almacenes del Canal—En este mercado se cotiza el trigo á 53.

Almacenes del Arco del Ladrillo.—La cotización del trigo es á 53 reales.

Tendencia sostenida.

Medina del Campo (36-1316)

En el mercado celebrado hoy se ha vendido el trigo, á 53 reales.

Tendencia sostenida.

Miseseo 26-1325

Hoy se ha vendido trigo á 53 reales.

Tendencia sostenida.

Salamanca

Trigo superior, á 52 1/2 reales.

Corriente, á 52.

Barbilla á 50.

Rubión á 51.

Centeno, á 33 1/2.

Cebada á 29.

Algarrobas á 35.

Gulantes á 39 1/2.

Avena á 18.

Alv. rjas. á 33.

Garbanzos, de 80 á 160.

—SOBRE WAGON SALAMANCA—

Trigo á 54 rs. según clase.

Id. corriente, á 53.

Centeno á 40.

—HABINAS—

Marca J. J. los 100 kilos con envase á 39 pesetas.

Id. T. P. á 38.

Salvados á 18 pesetas.

LA ESPERANZA (Matilla de los Caños)

Harina marca E. (extra) á 40'00 pesetas.

Idem idem P. (primera) á 39'00 idem.

Idem idem Y. (panadera) á 38'00 idem.

—RESIDUOS—

De 4.ª á 31 pesetas los 100 kilos sin envase.

De 5.ª 19 idem idem.

Menudillo 17 idem idem.

Hoja, á 16 idem idem.

Salvado panadero á 17 idem idem.

—FABRICA «LA ZORITA»—

Harina S. S. á 38 pesetas 40'00 los 100 k.

Idem S. S. á pesetas 39'00 idem idem.

Idem S. á pesetas 38'00 idem idem.

Harinilla 5.ª á 9 reales arro sin saco.

Menudillo, á 7'50 idem idem.

Salvados, á 7'50 idem idem.

—FABRICA «EL SUR»—

Harina marca M. (extra), 40'00 pesetas.

Idem id. H. 1.ª, 39'00 idem.

Idem id. Y. (panadera), 00 id.

Idem idem C. 37'00.

(Los 100 kilos sobre wagon con envase.)

—RESIDUOS—

De 4.ª, 26'00 pesetas.

De 5.ª, 19'00 idem.

Menudillo, 17'00.

Salvados, 16'50.

Itinerario de trenes

He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan

Medina á Salamanca

Tren correo, llegada á esta á las 4.33; mixto, á las 9.20; sudexpreso, á las 11.20, y el me canés discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, á las 18.30.

El correo, sale de esta á las 22.10; mixto, á las 15; sudexpreso, á las 22.54, y el me canés discrecional, que circula los martes, jueves y sábados, á las 6.20.

Línea del Oeste

Tren correo, llegada de Astorga á las 4.40 mixto, á las 16.22; correo, de Plasencia, á las 22 y mixto á las 10.23.

El correo, sale de esta para Plasencia, á las 5.5; mixto 16.55; correo, para Astorga, á las 10.45.

Además, los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta á las 5.50, y regresa á las 21.15

Salamanca á la Frontera de Portugal

Tren correo, sale de esta á las 5; mixto, á las 16.40, y sudexpreso, á las 11.25.

El correo, llega á esta á las 21.36; mixto, á las 10, y sudexpreso, á las 22.49.

El tren rápido, número 15, que circula los miércoles y sábados, sale de esta á las 4.45.

El tren número 16, rápido también, que circula los martes y viernes, llega á esta á las 21.48.

Línea de Peñaranda

El tren mixto, sale de esta á las 17, y el mismo tren ll ga á esta á las 9.20.

El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta á las 10.40 y regresa á las 20.15.

SERVICIO DE COCHES

Salamanca á Vitigudino

Sale diario de esta para Vitigudino, á las 8, y llega de Vitigudino, á las 17.

Salamanca á Alba de Tormes

Sale de esta á las 15, y llega de Alba, á las 10.

Salamanca á Ledesma

Sale de esta á las 14.30, y llega de Ledesma, á las 10.

El nuevo dueño del antiguo establecimiento de vinos, agnósticos, licores y refresco de la viuda del Teso, Doctor Bisco, número 29, por un conocido de su el arte y del público en general...

Mauro Plaza Fernandez

Se sirven á domicilio, cuanto encargo, se me confíe á los cinco minutos de pasar aviso.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de un frasquito de muestra de la famosa tintura extranjera NIGRALINA IMPERIAL que devuelve instantáneamente su primitivo color á los cabellos blancos sin que na die pueda percibirse de ello.

PURGANTES ATAMENTE DURETICAS. LAXANTES • DEPURATIVAS. SALES NATURALES. MEDIANA DE ARAGON. De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS. DEPOSITO: Para trajes de niño, La «Popular»-Corrillo, 24.

El día 7 de Febrero de 1909

Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el Gran Comercio de EL CAPRICHIO puede pasar á recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique.

Según datos sacados de la máquina Registradora-Cobrador que tiene dicha casa en el referido día se han vendido á diferentes parroquianos la cantidad de 185 50 pesetas, las mismas que se regalan á quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale).

Ojo El que quiera comprar un día gratis debe visitar esta casa.

Calle de Zamora 1 y 3 «EL CAPRICHIO»

No confundirse, frente al café Suizo.

CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS. SANTOVENIA (VALLADOLID). INGERTOS, BARBADOS Y ESTACAS, SELECCION GARANTIZADA.—Precio reducidos. 4 medallas de oro: Gran diploma de honor. Catálogos gratis á quien los pida

Jabón de Sales de La Toja

Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABON DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías.

NEUVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CRAENTO

Arsenio Anras é Hijos

Se construye toda clase de carpintería y ternería, molduras, jambas y cajetin para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas á las dimensiones que se desean á precios económicos.

En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción.—Avenida de Canals, (Paseo de la tación, 15).—SALAMANCA.

Emulsión y Jarabe THRILLO. MEDALLA DE ORO. Exposición Hispano-francesa DE ZARAGOZA 1907. La Emulsión es el alimento tónico reconstituyente más poderoso, por unir á las propiedades antisépticas del aceite de hígado de bacalao las reconstituyentes del iodo-fulfuro-arsénico-cal y sosa.

FERRO-QUINA-BISLERI. APERITIVO HIGIENICO. Reconstituyente de primer orden. Recomendado por toda clase médica. Depósito: Rambla de San Miguel, 1.—Barcelona.

CENTRO-PENSION-MAÑES

Para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto

DIRECTOR PROPIETARIO: D. José Mañes Casaux

CALLES DEL SILENCIO Y TOSTADO, NUM. 1

Salamanca

Este acreditado Centro docente, próximo á las Facultades é Instituto, consigue hermosos resultados debido á su régimen especial y continua explicación de las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pu den cursarse en esta Universidad.

La Casa-Colegio tiene higiénicas y españolas habitaciones, siendo el profesorado competente y completo, constando de Doctores y Licenciados en las diferentes Facultades, explicando cada día á los alumnos la lección que al siguiente han de dar en el Centro oficial.

Preparación para ingreso en el Instituto y para os que deseen obtener el grado de Bachiller ó aprobar alguna asignatura en el próximo Septiembre, facilitando mucho la labor del alumno.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al Reglamento. Siendo este Colegio el más antiguo de su ludo en esta Capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas, obtenidas desde su fundación.

En 1896 exámenes verificados en 7 años, se han obtenido: 64 Matriculas de Honor, 236 Sobre salientes, 640 Notables y 901 Aprobados; Bachilleres, 28; Licenciaturas en Derecho 4, en Medicina 3 y en Ciencias 1.

En el presente curso en los exámenes de Mayo y Junio: Matriculas de Honor 15, Sobresalientes 42, Notables 125 y Aprobados 171, en 305 exámenes.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos vigilados, con pensiones las más económicas de Salamanca, y con alimentos en verdad, como lo tiene acreditado este Centro.

Pidan detalles y Reglamentos la Director

VENÉREO Y SIFILIS

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

(SU CURACION PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicas y legítimas medicamento

CONFITES, ROOB E INYECCION COSTANZI

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las fúestas con secuencias producidas por las sordas; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que curan instantáneamente el excozor y la frecue cia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curar, tiene que acudir forzosamente á los medicamentos Costanzi, aconsejamos que verifiquen á que de visitar al organismo con curas imperfectas, pues usando los en las primeras manifestaciones del mal, se entra en pocas días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede tardar meses maravillosos efectos, por más que en definitiva, sea su curación segura y radical.

Puntos de venta: En Salamanca, en casa de S. Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.—Laboratorio Grau England 20, Rambla del Centro, 20.—BARCELONA.

Consultas médicas, con esta en gratis y con reserva á que se hacen por escrito, de Coe diri gir las cartas Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 20, número 20.

LOS MOHICANOS DE PARÍS

—Tienes razón algunas veces se me han ocurrido estas ideas.

—¿A tí, Colombán?—dijo Camilo asustado; porque estas palabras en boca del sombrero bretón tenían un valor muy distinto que en boca del frívolo oriollo.

—¿A mí, Camilo sí... Pero tranquilízate...

—Si ya me lo has dicho tienes á tí padre.

—Y además os tengo á vosotros los mis vuenos amigos y temería dejaros un remordimiento. Serénate pues Camilo. Yo estoy tranquilo y no tengo otro deseo: volver á mi padre.

Y luego exclamó: —¿Mi padre! ¡Ah, no deviera haberme separado nunca de él...

—¿Por qué?—dijo Camilo. —Porque me acordaba de ti cuando me acordaba de mi padre.

—¿Y eso?—dijo Camilo. —Porque me acordaba de ti cuando me acordaba de mi padre.

—¿Y eso?—dijo Camilo. —Porque me acordaba de ti cuando me acordaba de mi padre.

—¿Y eso?—dijo Camilo. —Porque me acordaba de ti cuando me acordaba de mi padre.

—¿Y eso?—dijo Camilo. —Porque me acordaba de ti cuando me acordaba de mi padre.

—¿Y eso?—dijo Camilo. —Porque me acordaba de ti cuando me acordaba de mi padre.

—¿Y eso?—dijo Camilo. —Porque me acordaba de ti cuando me acordaba de mi padre.



